Revista Musical Chilena / In memoriam

transitando parte de su esencia. Nacen esters palabras desde lo mas intimo, desde to mas preciado, con infinita gratitud, son mi tributo, maestro, por las huellas que has dejado y por el profundo significado de tu gesto.

Pero hay un hecho sugerente que ocurrió hace pocos dfas y cuyo significado no se descifrar. Esta manana quisiera compartirlo con ustedes que han sido sus amigos, deseo dar testimonio sobre este magico momento vivido en su ultimo encuentro con otros, la misma noche de su partida. Maricarmen Flores, la mas entranabie, noble y abnegada amiga de Luis Advis en todos estos anos, sentada junto a el y en companfa de un reducido grupo de amigos y familiares, advierte que Lucho, con sobrecogedora tranquilidad y observando a los que lo rodeaban en ese momento, serenamente les dice: " Que estamos esperando? Que estamos esperando?...". Los segundos que siguieron fueron como una metafora de lo esencial... Al rato alguien habló de otra cosa y la conversación tomb otro rumbo.

Cuando Maricarmen lo cuenta y revivimos ese momento y la pregunta que nos hizo Lucho, tenemos la sensación de que ninguno de nosotros la podrfa responder... Quiza exista esa respuesta y ester bien que asf sea, entonces nos queda lo humano; aferrarnos con amor a tu recuerdo, al legado de tu inmensa obra y quiza algón dfa, con menos certeza y con algo mas de intuición, podamos comprender el verdadero significado de tu pregunta.

Hasta siempre, querido amigo... Hasta siempre, Maestro Luis Advis.

Fernando Ubiergo Sociedad Chilena del Derecho de Autor, Chile

## Luis Advis nos hard' mucha falta

A nombre de los compositores de la Asociación Nacional de Compositores, agrupación donde participo activamente, quiero decir que Luis nos va a hacer mucha falta.

Lo recordamos en las asambleas con sus intervenciones hicidas, acotadas y certeras y su permanente apoyo a la Asociación desde su cargo de Presidente de la SCD.

Hare un breve recuerdo de to que pars Luis, seguramente, fueron insignificantes apendices en su vida musical, pero que constituyen el micleo de esta memoria.

Lo conocf hace casi 30 anos cuando reestrenamos su *Cantata deprimavera*, en 1975. Obra religiosa de comienzos de los 60 que seguramente no figura en su catalogo, pero que nos dejo una honda impresión a los que participamos en la interpretación. Luis nos acompanaba en un pequeno armonio electrónico, cuya parte improvisaba a partir de unos bosquejos con lapiz de pasta azul, en papel pautado amarillento. De esas grandes manos salian unos acordes y unos gestos poderosos que nos hacían olvidar el frio típico de la Iglesia de Peregrinos de Nuestra Senora de Schoenstatt.

Tres anos mas tarde, en 1978, tomamos breve contacto cuando me encargó que armonizara para voces mixtas su *Himno Eucaristico*, con texto de Joaquin Alliende Luco, y que grabamos para las celebraciones del Congreso Eucaristico de ese ano. Tambien recuerdo algunas visitas a su departamento en Ahumada para que, en un dos por tres, nos escribiera alguna canción religiosa pars algGn peregrinaje.

Despues de haber estudiado e imitado academicamente la mtisica de las vanguardias, pienso que to original de la voz musical de Luis, mas que su impecable oficio germano posromantico, es el filtro por lo chileno. En eso fue pionero y nos influenci6, y muchos hicimos cantatas con instrumentos del folclore. Luis no necesit6 destrozar el lenguaje para reinventarlo; no necesit6 de la academia y nos ensena a los "doctos academicos contemporaneos" que no hay doctrina mas clasica y actual que cantarle a todo Chile, a su Iucha de clases, a su Virgen Maria, a su Violeta Parra, a su teatro, cine y Festival de Vina.

Luis, durante tu vida fuiste preparando un destilado de todos nuestros cantos y ahora que esters en la asamblea de ma's arriba y lo escuchas todo —te escuchas entero y eres tiernamente escuchado—tu recuerdo nos congrega para seguir en el arte de un Chile ma's verdadero y luminoso.

Rolando Cori A sociacion Nacional de Compositores, Chile In Memoriam / Revista Musical Chilena

## Gracias, maestro Advis

Luis Advis fue una persona extraordinaria. El es parte de ese pequenisimo grupo de grandes genios de la creation artistica de este pals. De Luis Advis yo aprendi una enormidad. Cuando tuve el honor y la alegria de trabajar con el, me decia en el comienzo, en aquellos aims de *Julio comienza en julio:* "No, no. Mtisica para la pelicula tuya, no. Vamos a hablar de tus personajes, no de la pelicula, de tus personajes". Y teniamos largas charlas de como era don Julio, por dentro, como era Julito, por dentro. Paso lo mismo con *La tuna en el espejo*, con *Coronation*. Luego me decia: "Yo to Ilamo". Pasaban lo Bias, pocos dias, dos dias, tres dias... y la Ilamada. Me decia: "Bueno, escucha la musica de Julito, escucha la musica de don Julio, escucha la musica de Andresito...". Era notable. Y aprendi mucho de el, porque yo podia comprender de verdad quien era Andresito, quienes eran mis personajes, y los actores tambien. Durante el rodaje yo usaba la musica de Luis Advis pars que Julio Jung, por ejemplo, se compenetrara mucho ma's de Andresito.

Tengo que decir que no solamente para mi, creo que para todos los cineastas de este pals, la partida de Luis Advises una pena gigantesca, una enorme pena, porque creo que para el cine chileno el partio demasiado pronto. Justo ahora nuestro cine comienza realmente a consolidarse yjusto ahora es cuando podriamos haber aprendido mucho ma's de lo que aprendimos con el, de el.

Gracias, maestro Advis, por habernos enseiiado tanto.

Silvio Caiozzi Sociedad National de Autores de Teatro, Cine y Audiovisuales (ATN), Chile

## Escuchemos la musica de Luis A dvis para recuperarla

Luis Advis trabajo con los autores de teatro ma's importantes de Chile y tambien con los directores ma's importantes. Entonces, me hice la pregunta por que voy vo a hablar sobre el, sobre su relation con el arte dramatico, con el teatro chileno?... Es que yo tengo un privilegio muy grande. Luis, hizo su primer trabajo para el teatro conmigo, escribio su primera partitura para la escena para un texto mio. Hace 50 anos, medio siglo, fui a su Casa, a su departamento de la Avenida Bulnes, con un modesto texto infantil bajo el brazo, a tratar de pedirle que le pusiera musica. Se lo empece a leer y Luis prendio un cigarro y se distrajo un poco, finalmente se concentro y compuso una partitura fulgurante. Era de cuecas, de rondas infantiles, de tonadas, pero con una resonancia straussiana que es la caracteristica de su periodo juvenil. Es muy marcada esta resonancia de Richard Strauss. Luego, durante 50 anos, hicimos juntos mas de quince obras, proyectos realizados tanto en Chile como en el extranjero. Como dije anteriormente, el cumplio su labor musical con los mas importantes personajes del teatro chileno, aunque en cierta manera su creatividad para el teatro estuvo circunscrita, de algun modo, al Instituto de Teatro de la Universidad de Chile. Luego hizo musica para montajes de teatros independientes, y ahi hay que nombrar a Eugenio Guzman, con quien colaboro muchas veces. Compuso mtisica para textos de Maria Asuncion Requena, Isidora Aguirre y otros, en los teatros independientes. Trabajo para el Teatro Callejon, que fue un teatro de mucha gravitation en los anos 60, fundado por Pedro Orthous. Con posterioridad colaboro mucho, haciendo muy buenos aportes musicales, con Tomas Vidiella. Pero la presencia de Luis en un montaje nose limito solamente a componer la musica, pues el tenia grandes conocimientos de la estructura dramatica y muy Clara la vision de la estetica teatral, por lo tanto, siempre su opinion, su sugerencia fue muy enriquecedora para todos los montajes y obras en las cuales trabajo. Rebasaba con creces las tareas de un mero compositor.

Si pensamos en su labor para el teatro o conexion con el teatro, no se pueden dejar de mencionar los textos de sus obras. Tanto en la *Cantata Santa Maria de Iquique, Canto para una semilla, Murales extremenos o Los tres tiempos de America, hay* elementos de construction dramatica y estos textos construidos, yen algunos casos escritos totalmente por el, tienen la misma validez que puede tener un libreto de opera de Wagner. Son textos que tienen validez teatral, aparte de la musica.

No es facil definir a Lucho. Se asemeja a un hombre del renacimiento, un hombre que abarca muchos Campos del saber y del arte humano, y todos con brillo: la pedagogia, la filosofia, la estetica, el teatro, la musica. El esta en todos ellos, igual que un renacentista. Es muy dificil encontrar un paran-